

AÑO 5.

EL FERROCARRIL.

SANTIAGO, 5 DE ABRIL DE 1858.

SI 141858, P. 2

CINCO DE ABRIL.

En este día se selló definitivamente la independencia política de Chile, i se afianzó la de toda Sud-América.

Un recuerdo a los héroes de esa batalla de tantas venturas para la patria.

Gloria Impereciera a los nombres de San Martín i de O'Higgins i una oración patriótica sobre la tumba de los mártires de la libertad.

A nosotros nos toca continuar la obra de libertad i de inteligencia cuyas bases se echaron en los campos de Maipo. Esta empresa no está realizada aun, i quien sabe si muy poco hemos avanzado en esta carrera desde el 3 de Abril de 1818.

En esa batalla hicimos morir el valor a los tercios españoles; pero una empresa mas noble debía luchar en la mente de los chilenos de entonces; combatir el espíritu, el alma del colonaje; mientras el no fuese vencido, la emancipación era solo material.

He aquí la verdadera libertad. No se trataba únicamente de aniquilar el ejército de Osorio, era preciso vencer la civilización mezquina i absurdamente exigencias privadas nunca crecerán de pretestos plausibles para pisotear la libertad i la civilización.

Un suceso astutamente ligado con los verdaderos intereses reales nos viene últimamente a poner en peligro la hospitalidad, el delderecho dejenetes i nuestra fama de cultos; i sin embargo, han ciento cincuenta firmas para apoyarlo, mientras la totalidad de los hombres de luces, se contentan con desahogar su reprobación en la última alcoba de su casa i ni una firma, ni una sola se presenta para vindicar el buen nombre que en esos momentos no merece nuestro país.

La otra conducta timida i doblada se llama intereses de la política? No; peroza mil veces la política, si ella no es mas que una serie de transacciones contra la verdad i contra nosotros mismos.

El pensamiento del cinco de abril está muy lejos de realizarse—Los españoles fueron vencidos, pero han dejado en cambio muchos retos i el mundo moral existe.

Muchos tenemos que andar todavía en este camino, en esta obra de regeneración.

La influencia del colonaje no es una sombra, no; es una realidad, un hecho.

En ese sentido, poco, muy poco ha avanzado nuestro espíritu; aun quedan sin ninguna limadura las cadenas ominosas que oprimen la conciencia, aun quedan con toda su fuerza mil preocupaciones, mil fuertes del atraso.

Nuestras leyes patrias que hasta hace dos años, se reducían a unas pocas disposiciones sueltas que nos dejaban vendidos al prestigio de la colonia, entregando nuestras personas, nuestro honor i todas las relaciones sociales a los códigos españoles, esas leyes son ahora mismo ineficaces para la verdadera república, pues la opinión, el fallo de la sociedad i las costumbres, las traicionan.

No bastan tampoco las garantías constitucionales que nos aseguran con maso ménos acierto la existencia de una república del siglo XIX, cuando la educación i la herencia del colonaje vienen a desmentir, a hacer ilusiones esas garantías.

Un país en que hai mil veces mas libertad para insultar i calumniar que para discutir teorías generales, está aun bajo el imperio del fanatismo.

Es verdad; en Chile podemos con mas impunidad, saltar los límites i arrimarnos vedados que sirven de valla al honor i al decoro; pero nos encontramos mandados para subir al terreno de los principios. Aquí podemos con toda comodidad decir ladron al primer hombre a quien se nos ocurría insultar; pero no podemos razones sifio creer o no creer, i en todo caso callar.

Tenemos la República, porque el poder no es hereditario ni vitalicio, pero tenemos hasta cierto punto una oligarquía de poderosos.

Tenemos la compresión de la intolerancia en toda su fuerza, como antes del año 40 i una aristocracia, que no contenta con sus prerrogativas naturales conferidas por el dinero, quiere encadenar la política para hacerla su patrimonio.

Tenemos las leyes de Indias dadas a los esclavos de la América, vivientes aun en muchos asuntos fiscales.

Tenemos el talento, el espíritu de progreso i la libertad al servicio de los hombres que los desprecian.

Tenemos aun la hipocresía del año diez, para lisonjear al pasado i al atraso, so pretexto de que es necesario hacerlo así para darle después el golpe de gracia.

Tenemos un poder político que no puede respirar i que cree estar dejado de la mano de Dios, sino se rodea de los hombres de la colonia; poder que, a pesar de mil oportunidades brillantes, tiene desconfianza i vacila en aceptar la situación en que los hechos le van colocando.

Hasta el dia en que nos encontramos, después de cuarenta aniversarios con que hemos celebrado la batalla de Maipo, solo toleramos las personas, o mas bien dicho la materia, la forma de la civilización extranjera.

El mundo europeo solo puede pisar nuestras playas para ostentar sus riquezas i sus ventajas industriales, pero tiene que presentarse mudo i echar dos laves a su habitación privada para adorar a Dios.

Nos hemos emancipado de la espada de Valdivia i Villagran, pero no de los abusos i opresión moral de sus capellanes.

Un terror pánico se apodera de todos al asomar de una nueva idea, de una propulsión que sale de la mas estúpida rutina, i sin embargo nuestros oídos se han familiarizado con la mentira, la calumnia i la injuria.

Somos libres para insultar, pero no para pensar.

Al pueblo se le azuza, se le irrita, pero no se le instruye en las prácticas republicanas i se tiene pavor de manifestarse sus derechos. Se le mantiene en la ignorancia de la libertad, pero se le enseña la licencia i el desenfreno.

A la oposición de los capitanes generales que nos mandaba el rey de España se ha sustituido el poder de los ultra-conservadores, verdaderos hijos del colonaje, verdadera reacción contra la obra del 3 de abril: reacción que en toda la América del Sur se ha verificado en diversas épocas, reacción que en Buenos Aires, i el resto del Plata, es conocida con el nombre de Federación de Rosas.

No nos avanza tanto en este dia.

Gloria si, a los campeones de Maipo, pero en lo que a nosotros toca, estimulo solamente para subir, a mayor altura, el edificio que hemos dejado abandonado casi en los cimientos.

Ahora que estamos frente a frente con la cuna de nuestra emancipación política, podemos atropellar las mezquinas consideraciones del momento para decir la verdad.

El periodo que atravesamos es sombrío, es triste i constituye un feo episodio de nuestra política.

El movimiento intelectual está completamente paralizado; todo se ha subordinado a un orden de cosas, interestadamente i de mala fl. Las nobles tendencias de que los antiguos partidos tuvieron gala anteriormente, se han relegado al olvido o se ocultan mañosamente.

Las ideas en que se encuentra el talento i la aspiración al progreso i la felicidad pública, han regresado a su existencia privada i se considera totalmente como entidad política sin prestado mucha consideración para

trazar no las líneas en que se vacía los nes, i es buenos principios, sino para trazar los todos su renglones de la calumna i la mentira.

Creen acaso, después de tanto fingimiento, levantar su cabeza inclinada en las ideas de verdadera libertad i con su corazón puro, los que han representado con tanta veracidad el papel de asesariados del espíritu ultra-conservador? jamás!

Los que han creído disculpable el abandonar la senda de la verdad i del progreso, para favorecerse así mismos, satisfaciendo exigencias privadas nunca cercanas de pretestos plausibles para pisotear la libertad i la civilización.

Un suceso astutamente ligado con los verdaderos intereses reales viene últimamente a poner en peligro la hospitalidad, el delderecho dejenetes i nuestra fama de cultos; i sin embargo, han ciento cincuenta firmas para apoyarlo, mientras la totalidad de los hombres de luces, se contentan con desahogar su reprobación en la última alcoba de su casa i ni una sola se presenta para vindicar el buen nombre que en esos momentos no merece nuestro país.

He aquí la verdadera libertad. La otra conducta timida i doblada se llama intereses de la política? No; pereroza mil veces la política, si ella no es mas que una serie de transacciones contra la verdad i contra nosotros mismos.

El pensamiento del cinco de abril está muy lejos de realizarse—Los españoles fueron vencidos, pero han dejado en cambio muchos retos i el mundo moral existe.

Muchos tenemos que andar todavía en este camino, en esta obra de regeneración.

La influencia del colonaje no es una sombra, no; es una realidad, un hecho.

En ese sentido, poco, muy poco ha avanzado nuestro espíritu; aun quedan sin ninguna limadura las cadenas ominosas que oprimen la conciencia, aun quedan con toda su fuerza mil preocupaciones, mil fuertes del atraso.

Nuestras leyes patrias que hasta hace dos años, se reducían a unas pocas disposiciones sueltas que nos dejaban vendidos al prestigio de la colonia, entregando nuestras personas, nuestro honor i todas las relaciones sociales a los códigos españoles, esas leyes son ahora mismo ineficaces para la verdadera república, pues la opinión, el fallo de la sociedad i las costumbres, las traicionan.

No bastan tampoco las garantías constitucionales que nos aseguran con maso ménos acierto la existencia de una república del siglo XIX, cuando la educación i la herencia del colonaje vienen a desmentir, a hacer ilusiones esas garantías.

Un país en que hai mil veces mas libertad para insultar i calumniar que para discutir teorías generales, está aun bajo el imperio del fanatismo.

Es verdad; en Chile podemos con mas impunidad, saltar los límites i arrimarnos vedados que sirven de valla al honor i al decoro; pero nos encontramos mandados para subir al terreno de los principios. Aquí podemos con toda comodidad decir ladron al primer hombre a quien se nos ocurría insultar; pero no podemos razones sifio creer o no creer, i en todo caso callar.

Tenemos la República, porque el poder no es hereditario ni vitalicio, pero tenemos hasta cierto punto una oligarquía de poderosos.

Tenemos la compresión de la intolerancia en toda su fuerza, como antes del año 40 i una aristocracia, que no contenta con sus prerrogativas naturales conferidas por el dinero, quiere encadenar la política para hacerla su patrimonio.

Tenemos las leyes de Indias dadas a los esclavos de la América, vivientes aun en muchos asuntos fiscales.

Tenemos el talento, el espíritu de progreso i la libertad al servicio de los hombres que los desprecian.

Tenemos aun la hipocresía del año diez, para lisonjear al pasado i al atraso, so pretexto de que es necesario hacerlo así para darle después el golpe de gracia.

Tenemos un poder político que no puede respirar i que cree estar dejado de la mano de Dios, sino se rodea de los hombres de la colonia; poder que, a pesar de mil oportunidades brillantes, tiene desconfianza i vacila en aceptar la situación en que los hechos le van colocando.

Hasta el dia en que nos encontramos, después de cuarenta aniversarios con que hemos celebrado la batalla de Maipo, solo toleramos las personas, o mas bien dicho la materia, la forma de la civilización extranjera.

El mundo europeo solo puede pisar nuestras playas para ostentar sus riquezas i sus ventajas industriales, pero tiene que presentarse mudo i echar dos laves a su habitación privada para adorar a Dios.

Nos hemos emancipado de la espada de Valdivia i Villagran, pero no de los abusos i opresión moral de sus capellanes.

Un terror pánico se apodera de todos al asomar de una nueva idea, de una propulsión que sale de la mas estúpida rutina, i sin embargo nuestros oídos se han familiarizado con la mentira, la calumnia i la injuria.

Somos libres para insultar, pero no para pensar.

Al pueblo se le azuza, se le irrita, pero no se le instruye en las prácticas republicanas i se tiene pavor de manifestarse sus derechos. Se le mantiene en la ignorancia de la libertad, pero se le enseña la licencia i el desenfreno.

A la oposición de los capitanes generales que nos mandaba el rey de España se ha sustituido el poder de los ultra-conservadores, verdaderos hijos del colonaje, verdadera reacción contra la obra del 3 de abril: reacción que en toda la América del Sur se ha verificado en diversas épocas, reacción que en Buenos Aires, i el resto del Plata, es conocida con el nombre de Federación de Rosas.

No nos avanza tanto en este dia.

Gloria si, a los campeones de Maipo, pero en lo que a nosotros toca, estimulo solamente para subir, a mayor altura, el edificio que hemos dejado abandonado casi en los cimientos.

Ahora que estamos frente a frente con la cuna de nuestra emancipación política, podemos atropellar las mezquinas consideraciones del momento para decir la verdad.

El periodo que atravesamos es sombrío, es triste i constituye un feo episodio de nuestra política.

El movimiento intelectual está completamente paralizado; todo se ha subordinado a un orden de cosas, interestadamente i de mala fl. Las nobles tendencias de que los antiguos partidos tuvieron gala anteriormente, se han relegado al olvido o se ocultan mañosamente.

Las ideas en que se encuentra el talento i la aspiración al progreso i la felicidad pública, han regresado a su existencia privada i se considera totalmente como entidad política sin prestado mucha consideración para

Llegó el dia designado para las eleccio-